

## ORGANIZACIÓN "BRITH TRUMPELDOR" EN KUTNO

por Yaakov ZAJDENWAR, Tel Aviv

A mediados de la década de 1920, también se podía encontrar una juventud de mentalidad nacionalista en Kutno, cerca del corazón del líder revisionista de renombre mundial Ze'ev Jabotinsky. Los jóvenes interesados en las ideas de la organización del *Beitar* y sus primeros fundadores en nuestra ciudad fueron:

Abraham Goldsztajn, Zvi Landau, Zvi Kruczek, Aharon Klar, Moshe Goldwasser, Yaakov Zajdenwar. Este último era miembro de la junta directiva de las clases nocturnas del *Poalei Agudat Israel*. Este fue un gran éxito. Poco después de su creación, *Beitar* contaba con unos 30 miembros. El camarada Goldsztajn estaba al frente del cuartel general de los fundadores. Con él colaboraron activamente Aaron Klar, Zvi Kruczek y Landau.

De hecho, hay que decir que la génesis del *Beitar* en Kutno no fue fácil. Por el contrario, el "ejército judío" fue ridiculizado paso a paso y se burlaron de los uniformes y ejercicios. Pero no prestamos atención – y continuamos con el trabajo.

Aunque los anteriores alumnos de *Poalei Agudat Israel* tenían experiencia en trabajo social, la actividad de *Beitar* ha crecido en alcance gracias a una nueva y poderosa fuerza que se unió al movimiento en 1927: Zvi Szczig. La organización se dividió en grupos de 10 a 12 años, 14-12, 14-16 y tres grupos de mayores. Las reuniones de la administración se celebraban todos los sábados en casa de Zvi Kruczek. La llamada (por orden en el *nido*) se llevaba a cabo una vez a la semana (Shabbat) detrás del *bajeszki* [?], donde la gente aprendía a marchar, escuchaba las órdenes y decisiones del cuartel general y completaba los ejercicios apropiados.

Después de presentar una solicitud ante la organización sionista de la ciudad, nos asignaron una habitación en la casa de Rabinowicz. El ingeniero Bibering fue nombrado comandante. En el pueblo de Stanisława se celebró un curso de formación beitarista.

Las chicas fueron particularmente activas. De ellos surgió Hinde Szpajer, lleno de temperamento y enérgico. En general, la organización ha crecido y ha acogido a trabajadores, estudiantes, empleados. Incluso en los círculos asimilados, el *Beitar* se afianzó.

Nuestra primera participación en las elecciones al Congreso Sionista trajo mucha emoción y entusiasmo a

toda la campaña y le dio a *Beitar* 40 votos. En la Conferencia Nacional del *Beitar*, celebrada en Varsovia en 1928, Kutno estuvo representado por cuatro delegados: Abraham Goldsztajn, Zvi Szczig, Aharon Klar y Yaakov Zajdenwar.



Rama del *Beitar* – 1930

A medida que avanzaban los trabajos, se contactó con la junta directiva del Gimnasio Hebreo de Kutno, quienes acordaron asignarnos algunas salas por las noches. En 1930 se celebró una conferencia cruzada que impulsó el establecimiento de ramas del *Beitar* en la provincia circundante. Kutno proporcionó los instructores y los primeros organizadores.

Sería un error suponer que la principal actividad del *Beitar* consistiera en ejercicios militares. ¡Evidentemente, la actividad cultural, educativa y esclarecedora fue tan extensa! En cursos y círculos especiales, a los alumnos se les enseñó historia judía, sionismo, hebreo y literatura judía, personalidades y figuras históricas judías y problemas de *Eretz-Israel*. Las nuevas fuerzas que se unieron al *Beitar* en 1930 contaron con la ayuda de: Moshe Wigdorowicz, Zvi Nordenberg y los estudiantes de secundaria Felix Tajchner, Mordechai y Yehoshua Zandberg (estudiaron en Kalisz), Salek Walter, Miriam Tyber, Beile Metal.

El ingreso a la escuela pública ("*Powszechna*") quien se hizo amigo del director de la escuela Klapper, un judío asimilado al que le gustaba la idea de *Beitar*. Su hermano incluso se unió al movimiento.

Debido al crecimiento de la organización, el trabajo se dividió entre los cuarteles generales de la siguiente manera: el comandante – Zvi Szczig, que también se ocupaba de las cuestiones organizativas y culturales; Abraham Goldsztajn – con trabajo militar. Fue enviado a un curso militar central en Zielonka, dirigido por Yeremyahu Halperin de *Eretz Israel*.

*Beitar* celebraba especialmente los aniversarios de las muertes de Trumpeldor y Herzl, organizando secciones conmemorativas con un programa adecuado. Todos los viernes por la noche se hacían en el recinto conferencias y debates abiertos, en ocasiones con la participación de representantes de partidos opuestos, que acudían a discutir y escuchar. El "Diario Vivo" de cada sábado, elaborado por nuestros propios compañeros, fue un gran éxito. También contaba con un círculo dramático propio que preparaba un nuevo espectáculo casi cada tres meses. También intentó publicar su propio periódico (hectografiado).



Gwircman z"l – En un ataúd, después de ahogarse

Pertenecer al *Beitar* significaba emigrar a la Tierra de Israel. Para lograrlo, primero era necesario completar la formación. En Kutno, los hermanos Brewda crearon un centro de formación, donde 55 colegas de la ciudad y sus alrededores se prepararon para una vida productiva de clase trabajadora en Israel. Los primeros de *Beitar* que fueron enviados a entrenar (en 1930): Goldsztajn, Kaluszinski y otros. En el campo de entrenamiento de Iwacewice, el *Beitar* de Kutno perdió a uno de sus fieles amigos, Pesach Gwircman z"l, que se ahogó mientras se bañaba. Aunque 10 miembros ya habían completado el entrenamiento, ninguno de ellos recibió el certificado de *aliyah* requerido.

Los beitaristas de Kutno no actuaron sólo dentro de su movimiento. Su participación en todas las reuniones y acciones generales sionistas era bien conocida en la ciudad.

Incluso durante las elecciones parciales, cuando el principal candidato era Yitzhak Grinbaum, un oponente de los revisionistas, los beitaristas apoyaron activamente a la lista general sionista. Lo mismo ocurre con las elecciones comunitarias y municipales.

En 1931 se formó en Kutno el *HaZahar* ((Partido Revisionista). Los beitaristas mayores y mayores obviamente necesitaban su marco organizativo. Entre los sionistas generales se encontraban los miembros Kapłan, Arbuz Motl, Walter, Lidor, Chaim Zajdenwar y las hermanas de Skosowski, que estaban activas en WIZO. *HaZahar* y *Beitar* obtuvieron nuevas instalaciones y el trabajo se amplió enormemente.

Se acercaban las elecciones para el XVIII Congreso Sionista. Cientos de delegados de la zona asistieron a la conferencia cruzada sobre *Beitar* que tuvo lugar en el Maccabi Hall. Participó el Dr. Szechtman de la sede nacional.

En el año 1933 llegó a Kutno el líder Zeev Jabotinsky. Su actuación en teatro urbano atrajo a miles de personas en interiores y exteriores. Cientos de beitaristas de la zona acudieron a ver a su líder. La marcha del *Beitar* al servicio conmemorativo en la escuela, la participación oficial de representantes del gobierno polaco y de la comunidad judía, así como el hecho de que la policía mantuvo el orden durante la visita de Jabotinsky a la ciudad, afectaron en gran medida la percepción del movimiento. La población cristiana, así como los oficiales del ejército polaco, observaron con asombro la marcha y la actitud orgullosa de los jóvenes judíos uniformados.

Después de las elecciones al Congreso, *HaZahar* obtuvo el 50 por ciento de los votos, en un momento en el que iniciaba una fuerte campaña contra el movimiento tras el asesinato del Dr. Chaim Arlosoroff.

Las instalaciones eran demasiado pequeñas para dar cabida al movimiento de alto crecimiento. Alquilamos una habitación grande y cómoda en la calle Podrzeczna. También hubo un cambio en la sede debido a que Zvi Szczig dejó Kutno. En la nueva sede fueron elegidos: Moshe Wigdorowicz, Felek Tajchner, Mordechai Zandberg, Abraham Goldsztajn y Yaakov Zajdenwar.

Los *pushkes*<sup>1</sup> de la Fundación Tel Hai han ocupado un lugar destacado en cientos de hogares judíos de Kutno. Además, una vez al año se celebraba el *día de las flores*. El trabajo de la Fundación Tel Hai estuvo dirigido por Yaakov Zajdenwar, Andrzej Welcman y Moshe Kaufman.

\*

La mayoría de los beitaristas de Kutno, queridos jóvenes judíos imbuidos del ideal sionista, no tuvieron el privilegio de realizar su sueño de trabajar y proteger la tierra judía. Compartieron el trágico destino de los judíos polacos. Y aquellos que lograron venir aquí, antes y después de la guerra, permanecieron leales al movimiento, sirviendo a la gente en el Escape, en la clandestinidad y en las FDI.

<sup>1</sup> NdT: del polaco "puszka", un pequeño recipiente que se guarda en casa con fines benéficos.